

Cali, Domingo 25 de Ene. /09

BITÁCORA: EXPERIENCIA CON EL RECICLADOR CALLEJERO

Nos reunimos en la casa de una de las compañeras integrantes del grupo. Nos quisimos centrar en una de las zonas clave de la ciudad de Cali para elaborar una encuesta a la comunidad, exactamente en la comuna 8... barrio Benjamín Herrera, cerca de la localización del Obrero y lo que conoce como el Calvario.

Realizamos una encuesta bastante sencilla, dirigida para la comunidad caleña, con preguntas concisas que estuvieran relacionadas con la figura del Reciclador en Cali.

Siendo las 3:00 p.m. de la tarde, del domingo 25 de Enero, emprendimos el comienzo de las encuestas cuyos resultados son los siguientes:

La pregunta que encabezaba la encuesta era la siguiente: ¿Qué es un Reciclador para usted? ... Esta pregunta iba encaminada a descubrir realmente qué opinan los habitantes de Cali acerca de estos personajes... Para unos, éstos son aquellos que separan basuras, que reutilizan lo que a los ciudadanos no les sirve. Se benefician de aquellos productos que rescatan y emprenden una labor favorable para la ciudad pues emplean lo que a los demás les "estorba" (los residuos sólidos) proporcionando así una clasificación real de estos desechos, generando que la materia prima no se pierda y sea más fácil conseguirla sin perjudicar la naturaleza; paralelo a estas percepciones, encontramos aquellas que dictan a los Recicladores como seres casi inhumanos, indigentes, catalogados como "desechables"... que estiman que su labor no es favorable, pues están generando contaminación al medio ambiente (contaminación visual) cuando realizan separaciones de residuos y terminan ensuciando el entorno en donde lo hacen... para muchos, este trabajo es desagradable, el cual muchos no valoran. Consideran que la mayoría son seres degenerados, por motivos del desempleo... y como una salida fácil, hallan esta labor... muchas veces, cayendo también en los tentáculos de la droga.

Cuando llegamos al punto donde se les interrogaba acerca de que si hacían reciclaje o no... la mayoría respondieron negativamente. Muchos aseguraron hacerlo pero banalmente, muy superficial... donde utilizaban una separación, básicamente de papel, pero sin llegar a un reciclaje netamente. Es aquí cuando nos preguntamos... aquellos que no hacen por lo menos ese "reciclaje superficial", ¿Por qué catalogan mal el empleo de las personas que viven del Reciclaje?

Encontramos que muchos opinan que en Cali hay mal manejo de las basuras, que principalmente el problema está en aquellos que son negligentes hacia el buen empleo éstas... Optaron por decir que cuidan sus "territorios", que ese es su aporte hacia la comunidad y que realmente aprecian a Cali. "Nosotros tenemos sentido de pertenencia, queremos a la ciudad, pero hay muchos que no son así... y centrándonos en los Recicladores que andan por ahí regando todo, ellos son gran parte del problema" Asegura la señora Martha Lucía Buitrago habitante del barrio Benjamín Herrera. Nos preguntamos: Si la gente habitante de Cali, asegura querer la ciudad, cuidarla, tener "sentido de pertenencia hacia su territorio" entonces... verdaderamente... ¿Dónde está el problema de contaminación de residuos sólidos en Cali? ¿Son aquellos personajes que ambulan con sus carretillas, sobreviviendo de lo que

puedan rescatar en la jungla de cemento, aguantando las condiciones de una vida carente de “vida”... Los únicos responsables de los problemas ambientales en Cali?

Para la comunidad caleña, el gran problema del mal manejo de basuras trae consigo problemas de salud, problemas de la naturaleza (como la lluvia ácida, el calentamiento global, etc.), la extracción de materia prima virgen (es decir, la tala de árboles) cuando se podría usar aquella materia prima que ya ha sido procesada (los papeles, el cartón)... La gran mayoría circunda la idea que se centra en el turista, donde aseguran que es incómodo para los visitantes encontrar un medio tan contaminado por basuras regadas.

La vida de los Recicladores es vista por los demás como una vida difícil... una vida sin “vida”, porque no se goza de los privilegios de tener un techo, una familia sólida, unas comodidades. Es un empleo difícil, arduo, donde se es vulnerable a problemas de salud, problemas afectivos y teniendo siempre cerca la tentación de la droga o la amenaza de muerte. Una vida paupérrima, llena de incertidumbre y carente de oportunidades.

Muchos quieren darles una oportunidad a los Recicladores, creen que es necesario implantar una escuela de formación o entidad donde ellos se organicen, donde sean instruidos a un empleo bien establecido.